

# *In memoriam* Jeffrey Klaiber Lockwood S.J. (1943-2014)

PEDRO M. GUIBOVICH PÉREZ

*Pontificia Universidad Católica del Perú*

pguibovich@pucep.edu.pe

El 4 de marzo de este año, a la edad de 71 años, falleció el padre Jeffrey Klaiber Lockwood S.J. en la ciudad de Lima. Tratándose de un profesor con una larga y fecunda trayectoria académica en nuestra universidad, un historiador reconocido y, sobre todo, un hombre honesto y dedicado al ejercicio pastoral, la noticia de su partida tomó a muchos por sorpresa y a no pocos sumió en una profunda tristeza.

El padre Klaiber nació el 11 de enero de 1943 en Indianápolis, estado de Indiana, Estados Unidos. En 1960 ingresó a la Marquette University, de la Compañía de Jesús, en Milwaukee. De acuerdo con lo que él mismo declaró posteriormente, mientras era un alumno en aquella institución sintió «un fuerte llamado del Señor» cuando hacía un retiro espiritual.<sup>1</sup> Ingresó a la Compañía de Jesús en septiembre de 1961, después de haber hecho un año de cursos universitarios. En 1962 formó parte del segundo grupo de novicios de la Provincia de Chicago que llegó al Perú. En Lima hizo su segundo año de noviciado y sus votos del bienio, así como sus estudios de Humanidades en el Juniorado. Luego regresó a Chicago, donde obtuvo el bachillerato en Filosofía en 1967 y una maestría en Artes al año siguiente, ambos grados en la Loyola University de aquella

<sup>1</sup> «Me sentí afín a los jesuitas por ser misioneros e intelectuales». Entrevista de José Gabriel Chueca al padre Jeffrey Klaiber. *Perú 21* (31 de agosto de 2007), pp. 14-15.

ciudad. En 1969 volvió al Perú y se desempeñó como profesor de Historia en el colegio San José de Arequipa. Sus alumnos de entonces recuerdan que «era muy hábil y apasionado de las ciencias sociales... incluso fundó un Club de Política en el que participaron varios entusiastas alumnos».<sup>2</sup> Estando en Arequipa, a raíz de un artículo no favorable al general Juan Velasco Alvarado, que había publicado en Estados Unidos, tuvo que dejar el Perú y refugiarse temporalmente en La Paz. Luego volvería a su país de origen, donde prosiguió su carrera universitaria: obtuvo su maestría en Teología, en 1974, en la Loyola University. Ese mismo año fue ordenado sacerdote. Finalmente, recibió su doctorado en Historia en la Catholic University of America, en Washington D.C., en 1976.

También en ese año, de regreso en el Perú, impartió clases en la Universidad Femenina del Sagrado Corazón, el Instituto Pedagógico de Monterrico, la Universidad del Pacífico y la Pontificia Universidad Católica del Perú. En esta última fue un activo miembro del Centro de Asesoría Pastoral Universitaria, así como jefe y profesor principal del Departamento de Humanidades. Durante años fue miembro del Consejo Editorial y un activo colaborador de la revista *Histórica*, donde dio a conocer los avances de algunas de sus más importantes investigaciones. Participó, asimismo, con entusiasmo en la fundación de la Universidad Antonio Ruiz de Montoya, donde fue miembro del Consejo de Gobierno y profesor y decano de la Facultad de Educación y Ciencias Humanas.

En el ámbito académico, el padre Klaiber alternó la docencia con la investigación histórica durante tres décadas. Aun cuando sus intereses historiográficos fueron diversos, es claro que tres fueron los grandes ejes temáticos que atrajeron su atención: la historia de las ideas, el Partido Aprista Peruano y la Iglesia Católica.

Desde una época temprana, el padre Klaiber mostró interés por el estudio de la historia de las ideas. Así, en *Religion and Revolution in Peru, 1824-1976* (1977), exploró en detalle la manera cómo la religión y la política se influyeron mutuamente en el periodo estudiado, y, mediante

<sup>2</sup> Franco, Rómulo S.J. «Homilía en la misa funeral del P. Jeffrey Klaiber». Lima, 5 de marzo de 2014. Texto inédito.

el análisis del pensamiento de los más importantes ideólogos, mostró que no es posible entender la política peruana sin tomar en cuenta el factor religioso. También publicó diversos y sugerentes artículos relacionados con la historia de las ideas, tales como «The Posthumus Christianization of the Inca Empire in Colonial Peru» (1976); «Los cholos y los rotos: actitudes raciales durante la Guerra del Pacífico» (1978); y «La utopía cristiana y andina: teología e historia en tres cronistas peruanos» (1991), entre otros.

Otro tema de enorme interés para el padre Klaiber fue la historia y el discurso político de la etapa inicial del Partido Aprista Peruano (PAP). Muestra de ello es, por ejemplo, su tesis de maestría, titulada «The Role of Gonzalez Prada Popular Universities in the Development of the Peruvian Aprista Movement» (1968). En este y otros estudios posteriores expuso de manera bastante original el rol que habían tenido tales organizaciones educativas en la formación política de diversos dirigentes apristas, como también la forma en que estos últimos apelaron a los sentimientos religiosos del pueblo mediante la apropiación de símbolos e imágenes cristianas, lo que constituía un recurso para inspirar la fe en la causa partidaria.

Con respecto a la historiografía eclesiástica en el Perú, esta ha tenido y tiene una larga tradición. Han sido muchos y muy diversos los estudios dedicados a la labor social y política del clero secular y regular desde el siglo XVI, las biografías de hombres y mujeres señalados como virtuosos, las instituciones de enseñanza y las prácticas de evangelización, entre otros temas. El tono que ha predominado en la escritura de la historia eclesiástica ha sido, en la mayoría de los casos, apologético y poco reflexivo. Por el contrario, libros del padre Klaiber como *La Iglesia en el Perú. Su historia social desde la Independencia* (1996); *Iglesia, dictaduras y democracias en América Latina* (1997); y *Los jesuitas en América. 450 años de inculturación, defensa de los derechos humanos y testimonio profético* (2007), han representado una renovación en el modo de interpretar el papel de la Iglesia en la historia latinoamericana y peruana, al ofrecer una historia con muchas luces, pero también con sombras.

La producción historiográfica del padre Klaiber fue fecunda y diversa. Su contribución al mejor conocimiento de la historia peruana es enorme. Se caracterizó por su rigor académico y didactismo, como también por su compromiso y sensibilidad hacia los problemas sociales. Para quien siempre hizo de la docencia, el ejercicio intelectual y la labor pastoral una experiencia de vida, nuestra gratitud queda endeudada.